

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, an mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA
Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los dias excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripcion en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.
La no devolucion del periódico indica que continúa la suscripcion.

Pamplona 12 de Mayo de 1893

NOTICIAS GRAVES

Hace ya dias que el telégrafo comunicó á determinados estimables colegas de provincias ciertas noticias poco agradables, en que se afirmaba que el señor ministro de Hacienda se proponía aumentar la cantidad con que contribuye anualmente Navarra á los gastos del Estado. Esas noticias no se confirmaron: lejos de eso, apareció en la prensa la negativa más rotunda de que el señor Gamazo hubiese dicho á nadie la menor cosa acerca de esos asuntos; con lo cual se restableció aquí la calma, cesando la alarma que habían producido las primeras noticias recibidas.

Todo continuaba del mismo modo, cuando *El Eco de Navarra* insertó en su número de ayer un telegrama que, aunque confuso daba á entender que se trataba de establecer en Navarra las contribuciones de otras provincias. *La Lealtad Navarra* publicó poco después un suplemento en que se transcribía el telegrama que su corresponsal en la Córte le enviara y que copiado á la letra dice así:

«Por la suma importancia que reviste, publicamos en suplemento el telegrama que hemos recibido despues de hecha nuestra edición de hoy.

Madrid 11 1'45 m.—Leyéronse los presupuestos. En ellos se propone el establecimiento para Navarra de todas las contribuciones que rigen en las demás provincias.»

La lectura de este telegrama causó la natural alarma y dió motivo á polémicas animadas en que se discutió hasta la posibilidad de que la noticia á que nos referimos sea cierta; no faltando personas que supusieron como muy probable una lamentable confusión de concepto ó de forma en tan desagradable despacho telegráfico.

Por nuestra parte, inspirados en lo que consideramos más conveniente para todos; teniendo presentes las encontradas noticias de que se hizo eco la prensa hace pocos dias, y dudando, no de la buena fé que seguramente habrá inspirado el dicho del corresponsal de *La Lealtad Navarra*, sino de la exactitud de sus informes, creemos lo más prudente mantener una actitud de reserva por parte de la prensa navarra y esperar confiadamente que el Gobierno tendrá en cuenta los elevados intereses del Estado, que no se oponen á los privados de Navarra y lejos de ello deben ir perfectamente unidos á estos en todo tiempo y ocasión.

No creemos probable que el señor ministro de Hacienda desconozca las ventajas que nuestro régimen administrativo especial produce á Navarra sin perjuicio para las demás provincias; tampoco nos parece dudoso que nuestra provincia haría ahora, como siempre ha hecho, cuantos sacrificios reclamase el patriotismo y exigiese de ella la equidad ó la justicia en beneficio de la nación á que pertenece; pero consideramos prematuro, y además imprudente, discutir sobre hipótesis tal vez destituidas de todo fundamento serio.

Cuando los representantes que la pro-

vincia ha enviado á las Córtes nada han dicho respecto á ese asunto tan trascendental para el país que los ha elegido, parécenos aventurado, lo repetimos, insinuar opiniones más ó menos precisas, pero siempre ocasionadas á excitar los ánimos. Y mucho menos discreta nos parece la conducta citada, cuanto con ella expondríamos tal vez intereses carísimos que nos complacemos en suponer serán respetados en lo que valen por los ilustres hombres de Gobierno que componen el Gabinete presidido por el señor Sagasta.

Además de esto, no podemos menos de reflexionar acerca de la marcada contradicción que existe entre lo declarado por el señor Gamazo á la prensa y representantes de estas provincias hermanas—de cuyas declaraciones se han hecho eco todos los periódicos—y lo que ahora resultaría de ser completamente exactos los telegramas citados en la primera parte de este artículo. Por eso y por otras razones que no creemos del caso especificar nos parece que en las últimas desagradables noticias debe haber alguna inexactitud, bien de concepto ó bien de forma. No menos raro nos parece que habiendo estado en Madrid la comisión mixta de diputados y concejales; habiendo tenido ocasión de hablar con algunos ministros, y tratando de negocios estrechamente relacionados con la situación especial de la provincia, nada se haya indicado á los miembros de la comisión en las varias conferencias que tuvieron con los personajes que forman el Gabinete liberal.

Todo esto es contradictorio y nos induce á repetir por tercera vez que debemos esperar con ánimo sereno la noticia oficial, ó al menos absolutamente indudable, de que se trata de obrar en el indicado sentido: sin conocer en esa forma la verdad, no cabe formular juicios comprometidos y ocasionados á serias dificultades.

No se crea, por lo que decimos, que

nosotros pensamos permanecer inactivos ó indiferentes ante tan importantísimas cuestiones: lejos de eso, seremos los primeros en defender con todas nuestras fuerzas lo que consideramos de razón y de justicia. En esa conducta, solamente nos detendrá la consideración de la razón: no otra alguna; y á nadie hemos de ceder en respetuosas energías para defender lo que entendemos que debe ser defendido.

La política española

JUZGADA POR «LE TEMPS»

Ha recibido *La Correspondencia* un telegrama de París con el siguiente extracto de un artículo de *Le Temps* consagrado á estudiar la política española, y con especialidad la que siguen los señores Sagasta y Castelar.

Dice así:

«La era de las grandes innovaciones políticas ha terminado en España, y ahora se inaugura un período en que única y exclusivamente preocupan las cuestiones económicas y financieras.

Los elementos monárquicos y los partidos de orden se unen frente á la coalición republicana revolucionaria, y se acaba de definir el carácter propio de la situación, con la actitud de los posibilistas y su ilustre jefe el señor Castelar, y las declaraciones claras y terminantes de los señores Almagro y Abárzuza.

Basta conocer al señor Castelar para saber que jamás cambiará su altiva independencia por las dulzuras del Poder.

Si ha cesado de ser revolucionario, sigue fiel á las convicciones de toda su vida.

Castelar puede servir de ejemplo á los partidos de otros países, que se niegan todavía á aceptar los hechos consumados y á perseguir el ideal político dentro de las vías constitucionales.

Castelar republicano ha llegado á ser una fuerza motriz del progreso bajo la Monarquía democrática liberal.

Este aspecto del hombre público es digno de atención.

La actitud de Castelar es demasiado importante para que Sagasta se felicite públicamente de ella.»

432

EL JURADO

tratando de obtener puesto en la sesión.

Esta vez no eran las clases inferiores de la sociedad las que mostraban mayor curiosidad. Las gentes de calidad formaba la mayoría. Detrás de los sillones de los consejeros se habían dispuesto algunos siales para los altos funcionarios del departamento y muchos propietarios y elegantes damas formaban el lucido concurso.

Autes de la entrada del tribunal y de los jurados, Mr. de la Southier, custodiado de un piquete de gendarmes, apareció en el banquillo de los acusados.

Vestido de riguroso luto, su actitud revelaba al propio tiempo un aplomo digno y una humildad que daba lástima.

Cuando entró en la sala muchas miradas amistosas se volvieron hacia él y no pocas personas quisieron saludarle; pero él no levantó los ojos, por temor de sufrir alguna dolorosa decepción, é inclinándose hacia adelante dijo algunas palabras á su abogado que estaba sentado al lado de Armando.

Este con una cartera sobre las rodillas, parecía dispuesto á tomar algunas notas; pero en

CARTA de MADRID

10 de Mayo de 1893.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO.

Muy señor mio: ya hemos hablado antes de ahora, del conflicto comercial á que estamos abocados con Francia, por obra y gracia de las torpezas del gabinete conservador; conflicto que no hay manera hábil de evitar, y que el celo de este Gobierno vá dilatando, debido á las buenas y fraternales relaciones, así de carácter oficial como de índole particular, que le unen con la mayor parte de los políticos de la nación vecina.

Sin esta salvadora circunstancia, el conflicto hubiera ya estallado, y sus lastimosas consecuencias, estarían pesando á estas horas sobre la industria, la agricultura y el comercio de nuestro país. Por que son indiscutibles, y así lo han reconocido los señores Moret y Leon y Castillo en una conferencia amistosa que hace poco celebraron en la corte con el embajador francés, los derechos que asisten á esta nación para obtener de España los mayores beneficios que á otras conceda según una cláusula de las que regulan el actual *modus vivendi*, sin obligarse por día á que otorgemos concesión ni ventaja alguna. En este estado, no quedaba más que el funesto recurso, sin los esfuerzos y la influencia del gobierno del señor Sagasta, que denunciara nosotros, por oneroso, el referido concierto, quedando huérfanos con Francia de toda relación comercial; pero como las disposiciones del gabinete de esta nación son excelentes, nuestro gobierno las aprovecha para conseguir el *statu quo*, justificado por las negociaciones entabladas para llegar á un convenio comercial, y á este fin, ha regresado á París con las necesarias instrucciones, nuestro activo, diligente y hábil embajador señor Leon y Castillo.

Sin la existencia de unas Cámaras tan ultraproteccionistas é intransigentes, como las que hoy tiene Francia, el arreglo fuera fácil y ventajoso, pero nada bueno podemos de ellas esperar, cuando los entusiasmos que sienten por su aliada Rusia no facilitan al Gobierno medio para repasar la tarifa mínima, en el concierto que por esta razón tiene pendiente con el gabinete ruso.

Una circunstancia nos hace hoy remover esta cuestión, favorable si se confirmara y tuviera realidad práctica. Según últimas noticias de París, toma cuerpo la idea de disolver las Cámaras, inclinándose á ello el

FOLLETIN DE «EL LIBERAL NAVARRO» 429

Al despedirle le dijo en voz baja:

—No sé lo que tiene hoy; pero no está en su estado normal. La hablaré y es posible que la haga entrar en razón.

Armando la estrechó la mano y bajó la escalera precipitadamente.

Indudablemente iba á dejar la casa sin acordarse de Cernin, cuando éste apareció en la oficina y le preguntó con voz ahogada por la emoción:

—Señor Robestin, ¿qué teneis que decirme?

—Hortensia misma os dará la respuesta,— y salió dejando al pobre Cernin en un estado de ansiedad imposible de pintar.

XX

EL JUICIO

Había trascurrido una parte del invierno y tanto en Limoges, como en los departamentos no se hablaba de otra cosa que de la «causa célebre» que debía verse en el tribunal de la ciudad en la sesión próxima.

Eliseo antes tan refractario, y no mostrándose muy opuestos algunos jefes de grupo que fueron consultados.

Hay razones fundadas para dar verosimilitud al rumor, razones de orden político interno que nosotros apreciamos debidamente, y por eso le damos acogida. No las detallamos por lo prolijas que resultarían.

No hay que perder, pues, la esperanza, porque disueltas las actuales Cámaras, nuestras negociaciones con Francia seguirán un curso rápido y favorable para los intereses de ambas naciones.

11 de Mayo de 1893.

Muy señor mío: La lectura de los presupuestos ha sido un triunfo completo para la augusta señora que regenta el trono, y para el gobierno en general.

El rasgo magnánimo, el desprendimiento pródigo, espontáneo, que ayer dió á conocer el señor Gamazo en el curso de aquella lectura, ha producido un entusiasmo delirante en las Cámaras, conmoviendo á todos los diputados que puestos de pié prorrumpieron en vítores atronadores á S. M. la Reina.

Esta augusta y nobilísima señora, que antes de ahora había renunciado á su asignación como Reina viuda, engrandeció este acto, realizando un nuevo é importante desprendimiento. Ha renunciado en favor de la nación, á un millón de pesetas.

Ejemplos tan levantados de amor, desinterés y abnegación, hacia el noble pueblo español, quedarán eternamente grabados en el corazón de los buenos patricios que sabrán demostrar, en cuantas ocasiones fuera necesario, como agradece este pueblo grande y caballeroso, las demostraciones de afecto que á costa de sacrificios se le prodigan con maternal solicitud.

¡Llor á la egregia dama que ocupa el Trono de San Fernando! ¡Llor á los ministros del actual Gabinete y al partido liberal en masa, que no rindiendo favores cortesanos, y atento sólo á las necesidades del país ha aceptado el generoso ofrecimiento de la virtuosísima Señora, de la amantísima madre y de la celosísima Reina!

Sucesos semejantes, aquí que de continuo nos vemos todos movidos por esas pasiones mezquinas á que las exigencias políticas nos impelean, no pueden menos de infundir en los estrechos espíritus de clase y de bandería, una ejemplarísima enseñanza que mitigue las arideces implacables del sordido egoísmo, disponiendo los espíritus á favor de actos de abnegación y de sacrificio en aras de la regeneración de esta abatida patria española.

Consolados y satisfechos nos sentimos, porque corresponde la gloria de la consumación del magnánimo acto, al partido liberal á que pertenecemos; que corresponde á su historia, á los antecedentes y á las aspiraciones de la opinión, quien refleja fielmente los latidos de esto en los elevados alcázares, donde no suelen oírse de ordinario otros ecos que los de la adulación y el servilismo.

El corresponsal.

TEATRO

La compañía y sus obras.—El debut.—*El cura de Longueval*.—Todos contentos.—*La estrella de los Salones*.

Por fin llegó la noche del sábado, y con

ella el ansiado debut de la compañía que dirige el eminente actor Emilio Mario, debut que los pamploneses de buen gusto, que somos los más, y perdonen ustedes la inmodestia por lo que á mí toca, esperábamos con impaciencia.

Mario, más que actor eminente, con serlo y mucho, es director inmejorable, como lo prueban el armonioso conjunto que ofrece su compañía, y mil detalles escénicos en los que se vé la mano del maestro.

No bastaría ciertamente para obtener esa ejecución esmeradísima que alcanzan las obras representadas por la compañía que actúa en nuestro Teatro, el que en ella figuran verdaderas eminencias artísticas como el mismo Mario, la Guerrero y Cepillo; se necesita algo más; se necesita una dirección inteligente y esmerada que cuide de los menores detalles y haga que los más insignificantes, un *mutis*, por ejemplo, en determinado momento, produzca asombro en los espectadores y provoque el aplauso.

¿Se quiere una prueba de ello? pues basta ver, el partido que Mario y sus actores sacan de las obras puestas en escena estas dos noches últimas, y que á decir verdad, no son dignas de la compañía.

El cura de Longueval, es un cura muy bueno; pero como todos los que son buenos y nada más. Un cura que no se mete en cosas de *integrismo* ni *carlismo*, ni á manejar elecciones, un cura en fin, respetable y digno, que cuida solo de anar á Dios y de socorrer al prójimo.

Fuera de este personaje que á maravilla interpretó Emilio Mario, la obra nada tiene de particular. Es decir, si, tiene de particular un teniente de Artillería francés, (porque la obra es francesa), que enamorado de una mujer joven, hermosa y millonaria, por causa de este último defecto de la interesada no se atreve á declararla su amor, dando lugar con una porción de tonterías y monadas impropias de un teniente, y menos de Artillería, á que ella le suplique de rodillas que se case... y aun pone *pero* el angelito.

Tal es el argumento, si así puede llamarse, de la obra, que solo nos explicamos sea de las escogidas por el señor Mario, estando éste enamorado del personaje quede tan asombroso modo caracteriza.

Pero si la obra vale poco, por eso, como decimos antes, es mayor el mérito de los distinguidos actores que consiguieron mantener al público en expectación constante por miedo de perder una palabra, un movimiento cualquiera de ellos.

La presencia del señor Mario en escena fué acogida con prolongada salva de aplausos que, justo es decirlo, partió de las localidades altas, merecido tributo de admiración al artista; y ya que la obra no podía dar lugar por falta de recursos escénicos, y de situaciones dramáticas, á nuevas explosiones de entusiasmo, con frecuencia manifestaba el público su asombro por pequeños detalles y frases dichas de inimitable modo.

María Guerrero, la niña mimada de la fortuna, que apenas empezada su carrera artística ha llegado á la meta, caracterizó el papel de *Be'ti*, una norte-americana encantadora, desenvuelta, elegante, que produce una revolución al llegar á la casa del párroco de *Longueval*, asombrando á éste, sobriéndose el seso á su ahijado, el teniente de marra, y haciéndose querer de todo el

mundo en pocos momentos. ¿Y cómo no?, si hasta los espectadores llegamos á quererla al poco tiempo cual si fuera de nuestra familia. Estuvo admirable toda la noche, pero sobre todo en el segundo acto, en la escena del baile, cuando quiere vencer la *puerosa* resistencia del teniente á declarar su amor, y al final de éste tuvo un detalle que provocó el entusiasmo del público, cuando avergonzada ante su hermana *Sofía* (señorita Martínez) al descubrir ésta su amor, se arroja en sus brazos cubriéndose la cara con un movimiento lleno de gracia y originalidad.

En fin, que María Guerrero cuenta desde el sábado con un público más que ha de aplaudirla con el entusiasmo que ella merece.

La señorita Martínez y la señora Alverá de Nestosa, estuvieron también admirables, y, como la Guerrero, lucieron ricos trajes llevados con suprema elegancia.

Muy acertada en su papel la señorita Cancio.

En cuanto á los actores, merece preferente atención, después de Mario, el señor Balaguer, actor concienzudo que dice muy bien y caracterizó admirablemente su papel de *Juan*, logrando vencer con acierto las situaciones poco airosas en que alguna vez le coloca el autor.

En el segundo acto mereció los honores de la escena y rayó á gran altura en el desafío con *Pablo*, señor García Ortega. Este, á su vez, es un galán joven de extraordinario mérito, desenvuelto en escena, elegante y que dice muy bien.

Los demás contribuyeron al buen éxito de la representación de *El cura de Longueval* y á lo bien impresionados que todos salimos la noche del miércoles, suspirando porque llegase la del día siguiente.

Y llegó la de anoche juéves, en que el Teatro estaba brillantísimo, lleno de una concurrencia tan numerosa como distinguida.

De la obra representada sentimos tener que decir algo parecido á lo que más arriba indicamos respecto de la del día anterior.

La Estrella de los salones, última producción y aún podemos decir que primera con fortuna de un joven escritor, no es obra que interesa al público ni aún representada por autores tan distinguidos como los que anoche la pusieron en escena. Ni originalidad en el argumento, ni resortes escénicos, ni situaciones que provoquen el aplauso de los espectadores, nada de esto tiene la obra estrenada ayer; pero en cambio, justo es decirlo, tiene una versificación fluida, armoniosa, en la que no faltan pensamientos brillantes y que desde luego acreditan el talento de su autor señor Vela.

María Guerrero confirmó anoche la agradable impresión causada en su *debut* y demostró que sus facultades no se limitan solo á la comedia, sino que brillan de igual modo en situaciones dramáticas. Momentos tuvo anoche de verdadera inspiración, sobre todo en los actos segundo y tercero en los que mereció los honores de la escena y aplausos numerosos.

Rosalía, la muchacha velidosa que postpone á la ambición é inmoderado afán de lujo y de placeres, un amor puro y santo, y que luego se ve desdeñada por el mismo á quien despreció altiva, tuvo en María Guerrero un intérprete inmejorable, vién-

dose en ella la mujer joven, elegante y hermosa, que todo lo fia á sus encantos y juega sin temor con el corazón de sus adoradores.

Escuchó como decimos grandes aplausos y todo lo mereció en justicia.

La señorita Martínez admirable en su simpático papel de *Laura* viéndose en ella la mujer sensible, todo corazón, que llega hasta el sacrificio por el ser amado.

La función de anoche tuvo la novedad, aparte del estreno, del *debut* de los señores Cepillo y Thuiller.

El primero, actor concienzudo que ha logrado, mucho tiempo hace, conquistar un primer puesto en la escena española, caracterizó de la manera que él sabe hacerlo al *Marqués del Valle*, hombre de mundo y de corazón al mismo tiempo, aristócrata orgulloso de su cuna, correcto y caballero en todos sus actos. Rayó á gran altura toda la noche especialmente en el segundo y tercer acto en las escenas con *Rosalía*, donde tuvo momentos admirables y mereció ser llamado á escena.

El señor Thuiller, es un galán joven digno también de elogio que encaja perfectamente en el notable cuadro de artistas que forman la compañía del señor Mario.

Muy bien el señor Mario, como no podía menos de estar, y acertados todos los demás intérpretes de la obra.

Síntesis: Una compañía excelente como la deseábamos todos; el público y yo con él, satisfecho, á pesar de los precios que no acostumbramos á pagar sino cuando repican fuerte.

Esta noche *Mariana* y lleno seguro, porque lo merece la obra.

Si me equivoco, peor para los que no vayan.

Ellos se lo perderán.

Ese.

Desde la barrera

La tarde estaba fría y nublado el cielo: todo hacía temer que el agua, tan deseada como reacia en fecundar nuestros campos, caería al fin inoportunamente para los aficionados á la fiesta nacional.

Pero, afortunadamente, contra lo que parecía probable, se fué despejando el cielo, aquietóse un tanto el viento que reinaba pocas horas antes y el público, ávido de presenciar ese espectáculo gratísimo para la generalidad de los españoles, empezó á llenar las distintas localidades de la plaza.

A las cuatro en punto ocupó el sillón presidencial el teniente alcalde señor Martín y dió principio la fiesta. Al aparecer la cuadrilla capitaneada por el simpático diestro *Pepe-hillo*, la música hizo oír el paso-doble juguetón y alegre de la zarzuela que lleva por título el nombre del célebre émulo del gran Pedro Romero. Nos pareció muy buena la idea de recibir á *Pepe-hillo* con el paso-doble de su nombre.

Cambiados los capotes, ocuparon su puesto los de anda y se dió suelta al primero de los novillos del señor conde de Espoz y Mina

MAQUINISTA

se llamaba el torete y era colorado encendido, mogón del derecho, alto de cuerna y basto de pelo. A las primeras de cambio se arrancó contra los varilargueros que le pusieron siete puyazos ni buenos ni inofensivos, rasgándole el costillar en una de las varas y pinchándole en otra la paletilla. El animalito era codicioso como el solo y pegaba bien, por lo cual, apesar de picarlo mal, mató dos jacos. *Pepe-hillo* hizo algunos quites bastante buenos y no se abusó demasiado del percal por parte de los peones.

Cambiado el tercio, clavó *Gonzalito* un par de palmeras, bastante pasado, al cuarteo; Benito Leal dejó medio par caído en igual forma y repitió Gonzalez con otro medio par entrando y saliendo bien. Los chicos fueron aplaudidos.

Cojió los trastos el mayor de los *Leales*, *Pepe-Hillo*, y con mucha frescura, parado y en la cara, dió á *Maquinista* dos pases naturales, uno en redondo, dos altos y un cambiado. Se cuadró el toro y el matador metió el pié citando á recibir y pinchó en hueso. Con otros tres pases altos, un redondo, otro de telón y cuatro medios pases, igualó al toro y dejó á volapié una magnífica estocada que hizo innecesaria la puntilla.

Aplausos prolongados.

PONTONERO

Se llamaba el segundo, y era negro mulato, listón, hociblanco, mogón del izquierdo y más fino de pelo que el anterior. En cambio pesaba algo menos y tenía menor poder. De salida lo lanceó de capa *Pepe-Hillo* con cinco verónicas bastante buenas.

Con bravura y voluntad se llegó ocho veces á los de tanda, que lo castigaron mejor que al anterior, —y como al anterior excesivamente— aunque ese *exceso* fué más manifestado para el pobre *Pontonero* que al cambiar de suerte estaba completamente destrozado. Dejó un caballo en la arena.

El *Albanil* y Luis Leal cumplieron muy bien con tres pares en lo alto.

Palmas justas á los muchachos. *Pepe-Hillo* que, al parecer, se había propuesto recibir á todo trance, aunque los toros llegasen aplomados á la muerte, pasó á *Pontonero* con dos altos, dos en redondo, uno con la derecha y un cambiado, citando á recibir y echándose fuera sin dejar lugar, por lo cual

La circunstancia extraordinaria de ser el nuevo acusado precisamente el presidente del Jurado que había condenado á Francisco Uherón, declarado luego inocente, excitaba el interés general, que la nobleza del acusado, su celebridad en todos los hipódromos franceses y sus relaciones con muchas personas influyentes, hacía todavía mayor.

El proceso se había instruido con el mayor secreto. La prensa local había publicado con motivo de este asunto algunas noticias llenas de reservas y los periódicos de París se habían apresurado á reproducirlas; pero aquellos sueltos no contenían más que vagas genialidades.

La Southier estaba designado en ellos con iniciales; el redactor presentaba la muerte de Bienassis, como una desgracia, como el resultado de un accidente más que hizo un crimen cuyo castigo pudiera importar á la sociedad y la misma opinión pública parecía acoger con simpatía todos los alegatos que pudieran contribuir á su justificación.

Los magistrados por su parte, no habían descuidado medio alguno para hacer luz en los

puntos más oscuros de la causa. Mr. de Germiny, el procurador general, se había encargado por sí mismo de dirigir la instrucción y en ello había empleado todo su celo y experiencia jurídica.

Se había oído á gran número de testigos y sobre todo Jenny Menier había comparecido muchas veces ante el juez instructor.

Mr. de la Southier, cuyo estado no le permitía salir del lecho, había declarado en su mismo hotel y se aseguraba que Mr. de Cursac se había encargado de recibir en B*** las disposiciones de las hermanas Bienassis.

Mr. de la Southier, á partir del momento en que se había denunciado por sí mismo á la autoridad judicial, había mejorado notablemente; pero como los médicos se oponían á una traslación que pudiera ocasionar una recaída, Palmira había tenido el dolor de ver á dos agentes de policía ir á instalarse delante de la alcoba de su padre.

El gran día llegó por fin. Desde hacía más de un mes el presidente del tribunal y el procurador general estaban asediados de peticiones

resultó solamente un pinchazo; verdad es que cojió huesos. Un natural, un redondo, uno de pecho, magnífico, y dos más preparados, le bastaron para entrar á matar con coraje, resultando una gran estocada arrancando á un tiempo. Fueron suficientes dos medios pases para que *Pepe-hillo* cojiese la puntilla y descabellase al primer golpe.

CORONEL

Colorado claro, mogón del derecho, más grande y de más respeto que sus hermanos. Salió despacio, extrañándose, y acabó por ser blando y manso.

Los picadores procuraron tentarle la piel, y lo consiguieron en seis ocasiones, pero todas de refilón y escupándose al sentir el hierro.

Gonzalito y Benito Leal le colgaron tres pares y medio, pasando á la jurisdicción de *Pepe-hillo*.

Este brindó la muerte del toro á los Excmos. señores condes de Espoz y Mina, deshaciéndose del bicho con un pinchazo y media estocada baja por el lado contrario, previos once pares por alto, uno de pecho, preparado, y seis medios pases. Se echó el toro, y el puntillero acertó al cuarto golpe.

Terminada la lidia de verdad se dió suelta á dos novillos embolados que divertieron al público y ocasionaron algunos porrazos.

RESUMEN

Los novillos del conde de Espoz y Mina nos han parecido un tanto estrechos, por causa de la falta de pastos que la seguía ha ocasionado; pero apesar de esto tenían bastante poder para sus tres años. El primero, en varas fué bravo, seco, codicioso y pegajoso como él solo; al final se sintió algo por el mal castigo. Esta fué también la causa de que en banderillas estuviese un poco quedado. Para la muerte muy bravo y claro. Un buen toro. El segundo, aunque menos seco y codicioso, fué más voluntario, si cabe, que el anterior. Tenía menos poder y llevó más aunque mejor castigo. En banderillas y muerte bueno. El tercero fué manso en varas, reservón para los palos y en la muerte no hacía por la muleta y se escupía al sentir el hierro.

Pepe-Hillo nos ha gustado. Tiene calma y frescura; torea de cerca y se reúne bien con los toros en la suerte suprema. Dió algunos pases buenos de verdad, entre ellos uno forzado de pecho muy bien ejecutado y oportuno. Al citar á recibir paró poco en el primer toro y se echó fuera por completo en el segundo; pero debió tener en cuenta que los dos toros estaban faltos de facultades en las patas por el exceso de castigo en el primer tercio, y no haber intentado lo que es imposible con animales apurados de piés. En el volapié y sobre todo en la estocada arrancando á un tiempo que dió al segundo nos gustó mucho. Y eso que en esta última entró á matar en condiciones imposibles que pudieron valerle una cornada.

Los banderilleros mejor que muchos de cartel. Parecieron bien los tres toros, y principalmente el segundo. De los picadores el *Formalito* que agarró algunos payazos buenos y trabajó mucho.

El servicio de plaza bien. El de caballos muy bueno: se arrastraron tres del redondel, otro que murió en la entrepuerta y dos más que han muerto en la cuadra: total, 6.

La presidencia pudo ordenar antes que se tocara á banderillas en los dos primeros toros: en el tercero perfectamente y en el resto de la lidia muy oportuna.

La entrada buena. Y el público complacido y deseando ver la segunda corrida de las que proyecta dar *La Taurina*. No terminaremos sin enviar la más cordial enhorabuena á la junta directiva de esa sociedad por el acierto con que preparó la corrida y el buen éxito que ha obtenido. Y hasta otra.

Crónica

En el penúltimo párrafo del artículo que con el epígrafe «El acta de Tudela» publicamos en el número correspondiente al miércoles pasado, aparecieron algunas erratas que nos conviene subsanar. En el párrafo sexto, donde dice: «... incurso en el caso de incapacidad citado en el párrafo 5.º de la ley electoral...» debe decir: en el párrafo tercero del artículo 5.º de la ley electoral... En el penúltimo párrafo del mismo escrito se lee «... es el conocido y explicado por todos los estadistas» con el nombre de interpretación auténtica:» debiendo decir *trata distas* en lugar de estadistas.

Suponemos que el sano juicio de nuestros lectores habría comprendido las erratas citadas, pero nos parece preciso aclararlas por nuestra parte.

Ayer se registraron en el Juzgado municipal dos nacimientos y dos defunciones, y hoy dos nacimientos y tres defunciones.

La persona que haya perdido un reloj, puede pasar á recogerlo al piso tercero de la casa número 3 de la calle de San Gregorio, donde le será entregado despues de dar las señas.

Ha sido denunciada una vecina de esta ciudad por vender leche adulterada.

El Ayuntamiento de Huarte araquil ha anunciado ya la subasta de las obras necesarias para la conducción de aguas y reforma de sus fuentes públicas.

En el *Boletín oficial* de hoy aparece el pliego de condiciones económico-facultativas á que deberá sujetarse el contratista en la ejecución de las obras necesarias para la instalación de

la nueva tubería que aquel Ayuntamiento desea colocar en el viaje de aguas potables.

Han sido detenidos por la guardia civil de Sangüesa tres sugetos que en la carretera que de dicha ciudad conduce al caserío de Javier robaron á un individuo llamado Isaac Zabalza setenta pesetas en metálico.

Los ladrones iban armados de un trabuco que la benemérita encontró escondido en una finca rústica propiedad de uno de los detenidos.

Anteayer se declaró un pequeño incendio en Lodosa en casa de la vecina doña Rosalía Perez.

A un jóven de Arguñaniz que estaba jugando con un cartucho, se le inflamó este, causándole heridas de consideración en una mano.

Despues de larga y penosa enfermedad ha fallecido el hijo de nuestro particular amigo don José María Baquedano, Tesorero del Ayuntamiento.

Enviamos al señor Baquedano nuestro pésame muy sincero, deseándole la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan rudo golpe.

Se dice que en el ministerio de la Guerra se trabaja activamente para que sea un hecho en breve plazo la creación del Banco militar.

La corrida celebrada en Bilbao para despedirse *Lagartijo* de aquel público ha resultado un desastre.

Los toros, procedentes de la justamente afamada ganadería del señor duque de Veragua no hicieron nada de particular; cumpliendo alguno de ellos á duras penas. *Lagartijo* estuvo bastante mal, segun se deduce de la revista que hemos leído en el *Noticiero Bilbaino*. El último toro fué retirado al corral, ya de noche despues de producirse un escándalo monumental en la plaza, que fué despejada por la fuerza pública á las ocho de la noche.

Sentimos el mal resultado de esa corrida que tan esperada habia sido por los buenos aficionados de Bilbao.

El Ayuntamiento de Zaragoza ha acordado levantar en el templo del Pilar un mausoleo que guarde los restos de Agustina de Aragen.

El Ayuntamiento de Miranda ha desechado la primitiva idea de adquirir edificios de particulares con destino á dependencias de la capitania general próxima á instaurarse, y ha acordado en cambio, construir de nueva planta un cuartel para infantería, y vender por inmediata subasta el prado de aquella villa.

Según dice un periódico de Sevilla, al terminar la temporada se retirarán del toreo el *Gallo* y el *Espartero*.

Según nos ha manifestado el señor Mario, no piensa representar en Pamplona más que las seis funciones anunciadas, y si acaso diera alguna más, ésta tendrá lugar el martes de la semana próxima, saliendo precisamente el miércoles para Zaragoza en donde tiene abierto un abono de diez funciones.

La candidatura oficial del partido republicano de esta población para las elecciones que segun la ley electoral deben de celebrarse el domingo próximo, caso de que las Cortes no acuerden su aplazamiento, es la siguiente:

Candidatura de Unión Republicana para concejales.—Primer distrito.—Don Lorenzo Raserio, don Martín Vergara y don Sebastian Gastarena.

Segundo distrito.—Don Jaime Andrés y don Angel Artola.

Tercer distrito.—Don José Alvarez Cosmen.

Cuarto distrito.—Don Agustin Aztarain.

Quinto distrito.—Don Agustin Blasco, don Antero Goñi y don Melchor Fernandez.

Relación de las cartas detenidas en la administración de correos de esta ciudad durante la primera decena del corriente mes.

Catalina Izquierdo, Bsnita Cuesta, Esteban Mariñalarena, José Ballesterio, Fernando Andrade, Jose Perez Gonzalez, María Campos, Petra Medrano, Bernardin Irurzun, Eusebio Inigo, Mariacruz Zaiduendo, Salustiano Opoza, Floriania Esparza, Pedro Martinez, Angel Zuñiga, Iginia Amatriain, Paula N., Emilio Mongelos, Damaso Garcia, Jose Saenz y Rubio, Vicente Fernandez, Ramona Zumarraga, Petra Iniesta, Pio Elizalde, Melchor Saez Pardo, Juan Esteban Libreria, Domingo Areso, Sebastiana Iriarte, Bernardo Irurita, Angel Gutierrez, Sebastian Torres, Felipe P. Reral organista de Navarra, Milagros Martinez, Pedro Martin, Eladio Irazola, Lázaro Lizano, Eugenio Fernandez, Felix Barrena, Anselma N., Manuel Mendioroz, María Dubroc, Delfin Tierrezalafuente, Luisa Salas, Eugenio Fernandez.

Noticias taurinas. Hemos oido hacer grandes elogios de la excelente organizacion dada por la junta directiva de *La Taurina* á la corrida verificada en la tarde de ayer. El público salió muy complacido, y deseando que se celebre la próxima en que se lidiarán toros de cuatro años de la acre-

ditada ganadería de los señores Lizaso hermanos, por la cuadrilla de Gavira

Tambien hemos notado que, en general, se desea por el público que las corridas sean de cuatro toros en lugar de correrse solamente tres y como esto nos parece bien y lo tenemos en concepto de posible, por no ser mucho el aumento que podrá proporcionar al presupuesto y dejarlo cubierto la mayor concurrencia que proporcionaría seguramente, trasladamos la idea á los simpáticos aficionados que forman la directiva de *La Taurina* para que resuelvan lo que mejor les parezca.

Sabemos que algunas empresas tratan de adquirir toros de la acreditada ganadería de Diaz. Bueno sería que nuestro Excmo. Ayuntamiento comisionase las personas que han de elegir las reses de esa vacada que deben lidiarse por San Fermín y así se evitaría que otros escogiesen antes y se llevasen los toros de más trapío y libras. Lo propio podría hacerse con las demás ganaderías, alguna de las cuales ha recibido peticiones analogas á la citada.

Hoy ha llegado la compañía que dirigida por el señor Povedano ha de actuar en el Teatro-circo.

El debut tendrá lugar probablemente el domingo próximo.

Terminados ya algunos trabajos que se hallaba ejecutando el arquitecto municipal en los materiales existentes en las obras del Palacio de Justicia y que eran necesarios para anunciar la subasta de dichas obras, el mencionado arquitecto se ocupa sin levantar mano en la confección del pliego de condiciones que ha de servir de base á la mencionada subasta.

Ha fallecido en Nueva York el contraalmirante señor Sons, que mandaba la escuadra española que habia ido á la inauguración de la Exposición.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—Santo Domingo de la Calzada cf. SANTO DE MAÑANA.—San Pedro Regalado cf.

PARA MAÑANA

La misa y el oficio divino son de San Pedro Regalado.

En la Catedral.—A las siete misa solemne de la Virgen; á las ocho y media misa rezada; á las nueve da principio el rezo de las horas canónicas siendo á las nueve y media la misa conventual; á las tres y media vísperas, completas, rosario, letanía cantada y salve solemne.

En San Saturnino.—Cuarenta horas. Se expondrá S. D. M. á las seis de la tarde y se reservará á las ocho terminando con el rezo del santo rosario.

En San Nicolás.—Sigue la novena de su glorioso titular que será á las diez con misa solemne, el Santísimo expuesto y gozos cantados; á las siete y media de la tarde el ejercicio de las flores de Mayo con lectura, sermón, letanía y letrillas cantadas.

En San Agustín.—A las cinco y cuarto de la mañana el ejercicio de las flores con misa lectura, plática, y letrillas cantadas.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRAFICO

DE EL LIBERAL NAVARRO

Madrid 12 (4'35 t.)

EN EL CONGRESO

En el Congreso continúa la lucha titánica.

Los republicanos han presentado treinta enmiendas preparando más.

La mayoría de los diputados duermen.

PETARDOS

Participan de Barcelona que en aquella ciudad y en distintos puntos han estallado algunos petardos que no han ocasionado desgracias.

Aquí, en las inmediaciones del Congreso, se encontró un petardo que estaba á punto de estallar.

IMPRESIONES

Según las impresiones que he recogido en el salón de conferencias del Congreso, es muy posible que, dado el rudo obstruccionismo de las oposiciones no se llegue á la aprobación del proyecto de aplazamiento.

El Congreso muy concurrido.

HOJAS CLANDESTINAS

La policía ha recogido hoy varias hojas clandestinas excitando á la revolución.

Se han hecho algunas detenciones y el Gobierno ha adoptado precauciones para sofocar en sus comienzos cualquier intentona.

RUMORES

Circula con insistencia el rumor de que muy pronto se planteará la crisis ministerial, saliendo del Gobierno el señor don Venancio Gonzalez, partida-

rio del aplazamiento de las elecciones municipales.

Dícese tambien que algun otro ministro abandonará su cartera.

LOS CONSERVADORES

Es objeto de grandes censuras la conducta de los diputados conservadores que en los actuales momentos han abandonado los escaños del Congreso.

Telegrama de la Bolsa

Madrid 12 (5'20 t.)

BOLSA DE MADRID.

Deuda perpetua al 4% interior.	70	80
Id. id. fin corriente.	70	80
Id. id. id. próximo.		
Deuda perpetua al 4% exterior.	76	90
Acciones del Banco de España.	369	
Deuda amortizable al 4%.		
Compañía arrendataria de Tabacos.	154	
Billetes de Cuba (1886).	107	10
Id. id. (1890) liberadas.	97	75

BOLSA DE PARIS.

4% exterior.	65	78
3% francés.	96	90
5 por 100 italiano.	92	45
Robinson.	110	
4 por 100 turco.	21	82
Acciones de Riotinto.	392	
Ferrocarriles andaluces.	361	
Idem Nortes.	163	
Renta portuguesa.	22	56
Ferrocarriles Alicante.	191	

CAMBIOS SOBRE EL EXTRANJERO

Paris, á la vista.		
Londres, á la vista.		

BENARD Y C.ª (Madrid.—Juan de Mens, 3. Paris.—Place de la Bourse, 8. Representante en esta Plaza el corredor de comercio, D. Antonio Garcia Peña, calle Mayor 51, 2.º teléfono núm. 127.

Anuncios preferentes

Vestidos hechos para niñas

Se acaba de recibir un abundante surtido, de batista, lana y cachemir, bordados. Trajes de lanilla y de hilo para niños desde uno á diez y seis años. Gran surtido de sombreros de paja, capelinas de encaje, y pastoras de paja de Italia é infinidad de artículos de última novedad.

Comercio de Norberta Sagaseta

1 PLAZA CONSISTORIAL 1

“LA TAURINA,”

Pone en conocimiento del público que en casa de don Simon Ruiz, calle de Lindachiquía número 8, se compran caballos para las novilladas que proyecta dicha Sociedad.

Siempre

CAMAS A DIEZ PESETAS; y

con jergón de muelles y malla doble inglesa á 23. Buenos muebles, bonitas camas inglesas de hierro y latón y baratos espejos en

LA GRAN BRETAÑA

Mayor 14.—Pamplona

A cambiar oro

Casiano Diaz abona premios elevados por el oro de todas clases.

Plata lisa y cupones, tomamos en condiciones ventajosas.

17, Zapatería, 17

PAMPLONA

Aviso al público

Junto al portal de Taconera y como en los años anteriores se vende el agua del batueco de Barañain á 30 céntimos litro. 3—3

Vino de Corella

Se vende por cuenta de los cosecheros en el almacén de los señores Campos y Compañía situado en la calle de San Lorenzo número 15 á los precios siguientes:

Cántaro á 2,75 y 3 pesetas.

Pinta á 18 y 20 céntimos.

Litro á 25 y 28 céntimos.

Decálitro á 2,50 y 2,75 pesetas.

13—15 (a)

Papel de Armenia

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el PAPER DE ARMENIA, de perfume agradableísimo. Fídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías etc. Depósito Cebrían y C.ª, Puertaferriera, 18 Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien las pida.

Se vende en esta Administración.

SALUD PARA TODOS

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades Para los niños así como también para las personas avanzadas en edad su eficacia es incontestable.

EL UNGUENTO

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Y por todas las enfermedades del pecho no se reconoce otro por los males de garganta, bronquitis resfriados, toses,

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y junturas recias obra como por encanto.

Estas medidas se preparan *solamente* en el establecimiento del profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, antes 533, OXFORD STREET, LONDRES. Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote, si no llevan la dirección 533, Oxford Street, Londón, son falsificaciones.

Depósito en Pamplona: Farmacia de **Aguinaga**, antigua de Esparza, Zapatería 25.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, hasido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como *Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.* — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR
de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: *Úlceras, Tumores, Exostosis*, así como el *Linfatismo, la Escrófulosa* y la *Tuberculosa.* — EN TODAS LAS FARMACIAS.
En Paris, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Suceor de BOYVEAU-LAFFECTEUR

LA MUTUAL LIFE

Compañía de seguros sobre la vida DE NUEVA YORK

Merece la primera consideración, puesto que ocupa el lugar más eminente entre las instituciones de seguros sobre la vida del mundo y ofrece ventajas superiores en todos conceptos, juntos con una solidez y seguridad financiera sin igual.

Es la más antigua compañía de seguros sobre la vida en actividad en los Estados Unidos.

Es la mayor compañía de seguros sobre la vida del mundo.

Es la institución financiera más fuerte del mundo ascendiendo su activo á más de **286.000.000 de pesetas**

Es la campaña más sólida en que asegurarse.

Es la compañía más barata en que asegurarse, haciendo sus gruesos dividendos que el coste del seguro sea mucho menor que en ninguna otra compañía.

Para detalles dirigirse á sus oficinas; Alcalá 38, Madrid.

SE NECESITAN BUENOS AGENTES EN TODA ESPAÑA

MEDICACION TONICA

PILDORAS Y JARABE DE BLANCARD

Con ioduro de Hierro inalterable

ANEMIA
COLORES PÁLIDOS
RAQUITISMOS
ESCRÓFULOS
TUMORES BLANCOS
etc., etc.

Exijase la firma y el sello de garantía.

PARIS
40, rue Bonaparte, 40

Un gran médico inglés ha dicho: « Sangre sin Hierro no es sangre sino agua enrojecida. » Su comparación es exactísima. Para dar hierro á la sangre basta tomar el **Hierro Bravais** que pasa inmediatamente á la economía sin ocasionar ningún trastorno en el estómago ni en los intestinos, ni canagrecer los dientes.

Toda persona que sea realmente cuidadosa de su salud debe leer con atención el folleto sobre la anemia. En este folleto se encuentran reunidas las apreciaciones, testimonios y certificados de las celebridades médicas de Francia y Europa, que han experimentado el **Hierro Bravais**. Enviase franco, 40, rue Saint-Lazare, Paris.

LA IBÉRICA

Sociedad Anónima de Contraseguros
18, Doña Bárbara de Braganza 18, MADRID

DELEGACION EN NAVARRA—CONSEJO CONSULTIVO DE ABOGADOS
Don Serafin Mata y Oneca.—Don Alejandro Orerbia.—Don Juan García Abadía.

DELEGADO, DON ARTURO SACARRERA
Calceteros, 6, 2.º, PAMPLONA

La Ibérica como prueba evidente de la importancia y desarrollo que de dia en dia van adquiriendo sus operaciones á causa de los servicios practicados á los asegurados contra incendios, llama la atención del público sobre las respetables cifras siguientes:

AÑO 1892

Capital contrasegurado por **LA IBÉRICA**
PESETAS 407.460.215

Toda persona que la solicite de esta delegación, será visitada inmediatamente por un agente de la Sociedad que le facilitará gratuitamente cuantos datos debe obtener, tanto en el seguro como en el contraseguro.

HIJERRO QUEVENNE Único aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS

para curar *Anemia, Pobreza de la Sangre, Úlceras de Estómago.* - 50 Años de Exito.
Exigir la firma QUEVENNE y el Sello de "L'UNION des FABRICANTS". - Paris, 14, r. Beaux-Arts.

ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



AGRADA Á LOS NIÑOS

El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Cura la **TISIS**, los **RESFRIADOS**, la **TOS**, la **DEBILIDAD GENERAL** y **UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.**

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y dro **AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C.ª-BARC**

GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de Paris

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece á los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimensión de las habitaciones.

RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á Paris, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris.*—Llegaremos (tal hora, tantos minutos,) estación tal (la que sea de llegada, Est. Nord, Orleans, Onest-Montparmasse, Onest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchará á nadie, tomar un coche y decir: **GRAN HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.**—Renard, propietario y director.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.